



Le Distilbène, un scandale sanitaire oublié, commencé en 1971... qui n'est toujours pas terminé en 2025.

- Modèle de perturbateur endocrinien
- 3 générations concernées
- De nouvelles conséquences continuent d'apparaître.

NOUS AVONS BESOIN DE VOUS

LE DISTILBÈNE EN RÉSUMÉ

Distilbène = Diéthylstilbestrol, D.E.S. en abrégé

- Mondialement et **inutilement** prescrit aux femmes enceintes pour prévenir des fausses-couches, il s'est avéré **nocif pour 3 générations**. C'est un modèle de perturbateur endocrinien.
- Interdit dès 1971 aux USA, mais en 1977 seulement en France, où au moins 160 000 enfants y ont été exposés avant leur naissance.
- **Nécessité d'un suivi médical spécifique pour 80 000 femmes ; la majorité l'ignore.**

1. Femme exposée "mère D.E.S.", 1ère génération

2. Foetus exposé, futur "enfant DES", 2ème génération

3. Cellules germinales (ovocytes) à l'origine de futurs "petits-enfants DES", 3ème génération



LE D.E.S., QUELS EFFETS ?

Des conséquences physiques sur les filles de ces femmes, dites "filles DES"

- Malformations gynécologiques, infertilité, grossesses à haut risque (dont la mort d'enfants prématurés).
- En 2025 : risques toujours accrus de cancers du vagin et du col, augmentation de troubles cardiaques et de pathologies du pancréas.

Les « fils DES » sont eux aussi touchés par des conséquences intimes (dont cancer).

Des conséquences psychologiques

- Répercussions intra-familiales sur les liens mères-filles, mères-enfants, avec les conjoints, les fratries, sentiment d'être anormal.e.
- Culpabilité
- Banalisation de leurs souffrances et de leur honte

Des conséquences sur les "petits-enfants DES"

- handicap lié à la prématurité,
- plus de malformations génitales chez les garçons, doutes sur risques accrus de malformations cardiaques et de l'oesophage.

TÉMOIGNAGES DE VICTIMES

Anne-Françoise, née en 1963.

Un bébé mort.

Un extrême prématuré.

Un cancer.

Mais Etre résiliente du Distilbène.



Céline, née en 1973.

Je fus presque Maman.

J'ai donné la mort au lieu de donner la vie.

Elles s'appelaient Zarah et Joana.



Fabienne, née en 1969.

Victime du Distilbène signifie pour moi Destruction d'Espoir et Solitude.

Demeure seule pour la vie, la poésie.



Valérie, née en 1963.

Je suis victime du Distilbène et mon fils l'est plus encore.

Le Distilbène l'a handicapé pour la vie.





QUI SOMMES-NOUS ?

- Une association nationale créée en 1994, agréée par le Ministère en charge de la santé ; membre de France Assos Santé (siégeant au bureau national).
- Une Marraine : l'écrivaine Marie DARRIEUSSECQ, concernée : roman « Truismes ».
- Fonctionnement : cotisations et dons des adhérents et bénévolat.
- Financement partiel de l'information par une subvention diminuée en 2025, du fait des restrictions budgétaires.

L'ASSOCIATION, POURQUOI ?

Missions d'information, de prévention, de coopération et d'aide aux personnes touchées par le D.E.S.

ENJEUX DE SANTÉ PUBLIQUE

- **UNE URGENCE** : informer les professionnels de santé et les victimes des risques actuels de deux formes de cancers du col et du vagin pour qu'elles bénéficient d'un **dépistage spécifique**.
- **Poursuivre la recherche pour comprendre, mieux soigner les « familles DES », mieux connaître l'impact des perturbateurs endocriniens sur la santé humaine, sur plusieurs générations.**

DES ACTIONS RÉALISÉES



- Obtention en 2006 d'un congé maternité spécifique pour grossesse pathologique DES : prévention de la prématurité.
- Recherche scientifique et publication d'études de l'impact du DES, notamment sur la "3ème génération DES".
- Coopération avec les professionnels de santé pour l'élaboration de recommandations de suivi gynécologique spécifique, de supports de sensibilisation à la prévention du cancer du vagin et du col par le dépistage régulier...
- "Guide Pratique DES" récompensé par le Prix Prescrire 2022.
- Communication digitale : vidéos de témoignages, newsletters, podcasts de victimes DES... Actualisation du site internet, publication d'une Lettre trimestrielle.

DES PROJETS À POURSUIVRE

- Recenser, informer, agir pour accompagner les « familles DES »
- Participer au devoir de mémoire, pour que ce scandale et ses victimes ne soient pas oubliés et qu'enfin elles puissent entrer dans un parcours de résilience.
- Création d'une vidéo "Le DES n'est pas terminé !"
- Recueil de fonds pour la recherche médicale et pour pérenniser les actions essentielles à l'accompagnement des victimes, à travers divers événements, concerts...
- Projets Artistiques en cours pour sensibiliser aux droits des femmes et à ces violences, pour ne plus vivre un tel scandale.

DEVENEZ DONATEUR !



**Aidez-nous à aller plus loin
et à développer de
nouvelles actions !**

Besoin de financements ponctuels ou réguliers pour les actions régulièrement menées, nouvelles et les projets d'ampleur.

Devenez donateur pour :

Être diffusé en étant associé à de grandes causes nationales, féminines et fondamentales :

- Contribuer à améliorer la santé publique, enjeu national en protégeant la santé des femmes victimes,
- Contribuer à permettre aux femmes, aux hommes, aux familles, de sortir de la violence engendrée par le DES dans leurs vies,
- Contribuer au devoir de mémoire, obligation morale de se souvenir d'un événement tragique, afin qu'un tel événement ne se reproduise pas.

Être diffusé en étant associé à la lutte contre les perturbateurs endocriniens

NOUS AVONS BESOIN DE VOUS !

Toute somme versée est déductible des impôts :

- 66% pour un particulier,
- 60% pour une entreprise.

→ des-france.org



Contactez :
Anne Levadou, Présidente,
ou
Nathalie Lafaye, secrétariat
contact@des-france.org
06 77 42 33 79